

SUSCRIPCIONES

Capital: un mes. 0,75
 Provincia: un trimestre. 2,50

— DIRECCION —

Caballeros 13.—Tel. núm. 20

EL LIBERAL

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

: : FUNADOR-PROPIETARIO : :

Leopoldo Garrido Romero

ADMINISTRACIÓN

: : CABALLEROS 13 : :

NÚMERO SUETO 10 Céntimos

Franqueo
Concertado

BANCO DE CUENCA

CAPITAL: 2.000.000 DE PESETAS

Dirección telegráfica: BANCUECA

Correos: Apartado núm. 7

Señores que componen el Consejo de Administración:

Presidente, en funciones de Director Gerente, el Excmo. Sr. D. José Cob^o Jiménez.
Vicepresidente, D. Salvador Bautista Blanco.
Secretario, D. Juan del Olmo Vela.
Vocales, D. José Jouve Aparicio, D. Formerio Montoya Viana y D. Federico Olmedilla García.

Este Banco realiza toda clase de operaciones bancarias, y especialmente se ocupará del cobro y descuentos de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.
 Giros y cartas de crédito.
 Custodia de valores, metales preciosos y alhajas.
 Cambio, compra y venta de monedas y billetes extranjeros.
 Créditos y préstamos, con garantía de valores y de carácter hipotecario.
 Compraventa de toda clase de valores del Estado y de Compañías y Sociedades industriales.
 Canje de títulos, renovación de cupones y cobro de los amortizados.
 Cobro y descuento de cupones.
 Imposiciones a plazo fijo.
 Depósitos de valores y de efectivo, libres de comisión.

También abre cuentas corrientes abonando intereses según la siguiente escala:

2 por 100 a año en las cuentas a la vista
 3 " " " " " " " " a seis meses
 4 " " " " " " " " a un año fecha

CAJA DE AHORROS: Interés al 4 por 100

Domicilio social y Oficinas: Calle de Quince de Julio, núms. 12 y 14

— CUENCA —

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN DOLOR el OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman el momento de las punzadas y horribles dolores al orinar, limpian la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin peligro, los flujos hemorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pidan gratis la CLÍNICA MATEOS. Arena, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

CONSIDERACIONES

Con la calma que exige la reflexión y con la imparcialidad que es enemiga de todo apasionamiento; queremos discurrir acerca de las enseñanzas que se derivan de la pasada lucha electoral, por que entendemos que se quieren deducir consecuencias demasiado alejadas de la realidad. Hay quien supone que con la derrota del candidato datista Sr. Rodríguez, se ha extendido la esquila funeral al partido conservador en Cuenca, sin considerar que tal afirmación significa la conversión de lo imposible en efectivo y real.

Mientras los ideales que el partido conservador sustenta, respondan a la satisfacción de las necesidades que se dejan sentir en el país, el partido subsistirá sean las que quieran las vicisitu-

des porque haya de atravesar en el curso de su historia. Circunstancias accidentales, defecciones inesperadas, errores de procedimiento, alianzas inverosímiles, todo lo que dan de sí las impurezas de la realidad, determinan en un momento crítico el resultado de una elección, pero ni ese resultado implica la disgregación absoluta de un partido que tiene su razón de ser, ni puede influir de manera decisiva en su actuación para el porvenir.

Claro es que los organismos directores de ese partido, como es lógico y natural, habrán de hacer examen de conciencia, para procurar sincero arrepentimiento de sus errores si los cometieron y para fortalecer el propósito de la enmienda si es que la estiman necesaria; pero jamás podrá pasar el daño de la contrariedad que implica toda rectificación que los hechos imponen con su fuerza incontrastable.

Quizá tengan que acusarse los organismos directores del partido conservador conquense, de exceso notorio en las protecciones dispensadas; de injustificado desdén para pretensiones legítimas; de sobrada tolerancia con la disciplina mal disimulada y de excesivo rigor en la admisión de adhesiones, cuya sinceridad solo pudo contradecir la maliciosa suspicacia. Quizá tengan que arrepentirse de haber prodigado las mercedes en desproporción abierta con las capacidades y con los méritos; tal vez hayan cometido el pecado de tolerar persecuciones injustas y quién sabe si se estimarán responsables de pretericiones inconvenientes. Pero aunque así sea, y no estamos lejos de creerlo, el remedio es fácil y la experiencia

lo facilita más, si existe una firme voluntad de conseguirlo.

La pasada contienda ha ofrecido ejemplos valiosos, y la historia de los últimos años presenta lecciones claras de eficacia indiscutible. El partido conservador conquense redujo mucho la esfera de acción de su actuación política, influido poderosamente por personalismos demasiado egoístas. Confió excesivamente en su fuerza, sin cuidarse de adaptar a las exigencias de los tiempos su organización. Toleró indebidamente privilegios que rechazaba el buen sentido, y sin notarlo apenas dió lugar a que se produjera un estado de cosas que había de traducirse pronto en contrariedades poco gratas. Pero ni el daño es grave, ni el trabajo para repararlo exige grandes sacrificios. Las mismas lecciones de la historia le marcan el camino y si quiere seguirlo, muy pronto se encontrará con la vía libre para llegar a los pasados éxitos.

Hace tiempo que tuvimos el deseo de advertir a los organismos directores del partido conservador conquense, la verdad que se encierra en la conocida frase: «ni están todos los que son, ni son todos los que están». Presumiendo que no seríamos oídos preferimos callar. Hoy que los hechos lo demuestran así, les diremos: recordad esa frase, de aplicación indudable ahora; traed a los que son y no están, y prescindid de los que están y no son, y habréis llegado al punto inicial del buen camino.

Después solo os queda una cosa que hacer y es, tratar a cada cual con arreglo a su capacidad, y a cada capacidad, según sus obras. Memoria y voluntad, os son precisas: la primera para recordar bien y oportunamente lo que merezca recordarse; la segunda para no incurrir de nuevo en lamentables equivocaciones. Lo demás vendrá de añadidura, y no habrá ocasión para que sean precisos nuevos arrepentimientos.

Remedio fácil

Es evidente que los fondos que administra el Ayuntamiento pertenecen al pueblo y por consiguiente nos parece la cosa más natural del mundo que el pueblo sepa en que se invierten y cuantos son los caudales que ingresan en el Municipio. Todos los años se forma un presupuesto del que apenas se enteran dos centenares de vecinos; presupuesto que obedece en la mayor parte de los casos al capricho de sus autores y que en el curso del año de su vigencia sufre alteraciones tan esenciales que apenas lo conocieran, cuando el año termina, los mismos que lo votaron.

Ahí termina toda la publicidad de una gestión económica que a todos importa porque no podemos aceptar como publicidad efectiva la que en el tablón de edictos aparece alguna vez de gastos eventuales. Y como no existe razón alguna para que se estime como secreto de Estado lo que en el Municipio ocurra con la inversión diaria de los dineros que al pueblo pertenecen, ni es lógico que los vecinos se pasen la vida comentando, sin datos seguros, la gestión de sus administradores dando lugar a que tomen carta de naturaleza las más absurdas invenciones de la fantasía, creemos que es llegada la ocasión de pedir en uso de un derecho perfecto, el remedio fácil que consiste en facilitar a diario la nota de los pagos e ingresos realizados con expresión de los conceptos a que responden. Así, día por día, sabríamos todos a que atenernos y dejaría de ser un misterio lo que no debe serlo evitando con ello, lamentables extravíos de la opinión.

Así ha venido haciéndose en Ciudad-Real durante el período en que ha sido Alcalde el señor García Molinas, así se practica ya en muchos Ayuntamientos, y así se hacen imposibles recelos y suspicacias a las que da margen el sistema de impenetrable reserva que por aquí seguimos.

Si el pueblo es el dueño real de esos fondos, y los concejales solo son sus accidentes administradores, no pueden ni deben negar a sus administrados el derecho a conocer en todos los momentos la marcha de su administración. Los gestores de negocios ajenos, desean la mayor diaphanidad, porque en ella está su mejor ganancia. Pidamos todos que se implante la costumbre de publicar a diario los pagos e ingresos realizados. La publicidad será el mejor freno para los que presentan cuentas excesivas y la mejor sanción para los que realicen pagos indevidos.

Alea jacta est...

Que dijo Julio César. El cual lo dijo en ocasión muy solemne, juzgándose la pelleja contra el Senado romano, que le tenía puestos los puntos para cuando le pudiera echar la mano. Pero no se la echó y César vencedor le acusó las cuarenta al Senado, y eso que aún no se había inventado el «tute arrastrao».

La frase hizo fortuna y ha quedado de repertorio para el uso de eruditos de pan y melón. Es una frase aleatoria que los puntos «pronuncian» siempre que arrojan sobre el paño verde la última moneda. Esto del paño verde, que antes llamábamos tapete, pero que la elegancia y confort de los garitos modernos ha convertido en paño—hagan juego y no va más!—es otra

frase consagrada por un largo, lustroso y abundante uso.

Siempre que se habla de juego se dice: el paño verde. ¿Por qué? Hay infinitos juegos que no necesitan paños ni tapetes de ningún color. El juego nacional, la Lotería, es uno de ellos. Para jugar a la lotería no hace falta tapete. Sobra con adquirir un décimo o vigésimo, si es en la de Navidad, o una modesta participación de dos reales, que expenden los foforecos de los cafés, y los dueños de cafés, y los dueños de quioscos, y los ciegos, y los barberos, y todo aquél que tiene agallas para dar participaciones de un billete que no ha pensado adquirir jamás... Con lo cual se dan todos los años unos chascos monumentales, en los que a menudo tiene que intervenir la Justicia, manchándose la toga con la persecución de un delito que nace de otro delito penado en el Código común; es decir un hecho que arranca de otro jurídicamente imposible; puesto que nace de un abuso sobre cosas de ilícito comercio.

El Estado no tiene empacho en faltar a la ley y coloca una timba sobre todas las timbas sucedáneas declarando honorable lo que no lo es. Gracias a esta ficción vergonzosa el Estado obtiene unos millones extraídos al vicio de sus infelices administrados, los «pardillos», que dicen los del hampa. Porque «pardillos» son todos los jugadores que sueñan con llegar a millonarios por media docena de pesetas arrojadas al azar. Pardillos, inocentes, cándidos, panolis, sufren después del sorteo el natural desencanto y ven huir sus pobres pesetas empujadas por el brutal pantapié de la ciega Fortuna, que sólo siendo ciega puede tomar parte en este envilecido sistema aleatorio, mezcla de timo y de saqueo, de malicia y de fuerza, de dolo y de crueldad.

Los premios de la lotería no han favorecido jamás al desvalido, y si alguna vez parecen remediar una triste necesidad es con la alevosía consiguiente de turbar conciencias antes tranquilas y favorecer anhelos que no pueden realizarse. Lo peor que puede pasar a un desdichado es que le hagan creer que sus desdichas van a terminar. Esa es la infame labor de los premios de la lotería. Yo he oído quejarse a mucha gente de haber sido favorecida con un premio que puso la miel en sus labios para arrebatársela después de un modo inapelable y absoluto.

«No juguéis a la lotería! Si habéis jugado ya, el desengaño que recibiréis os demostrará la bondad de mi consejo. La lotería se hizo para las malas personas. La suerte no favorece a los que la merecen, sino a los que no tienen necesidad de ella. Cuando Dios acabó la obra de la Creación la puso leyes, y una de ellas, la ley inflexible de los números, descansa en una base ignorada, en una trama invisible, absolutamente inasequible para la Humanidad, que ignora e ignorará

por los siglos de los siglos la relación que existe entre el azar y los números, entre la probabilidad y la certeza. Cuando esto se averiguara la lotería habría muerto, como todos los juegos, como la inseguridad de los sucesos de la vida, como el acaso, la casualidad la fortuna, la suerte y el azar, disfraces de una ignorancia fatal que nos tiene sujetos a la eterna incompreensión de las sublimes leyes por que se rigen los números.

Martínez YAGÜES.

Pésame

A nuestros buenos amigos don Severo y don Timoteo Nemesio Pastor del Río, damos el más sentido pésame por el fallecimiento de su señor padre don Francisco Pastor, ocurrido en Cuevas de Velasco.

DESDE MADRID

UN ACIERTO

El señor Ordóñez ha sometido a la aprobación de sus compañeros un proyecto de Decreto creando los Tribunales de honor en la Magistratura.

Es indudable que si esta idea se lleva a la práctica, ha de revestir importancia suma.

Han desprestigiado a la Magistratura los grandes políticos abogados, los exministros de Gracia y Justicia abogados, y los Presidentes del Consejo abogados.

¿Para qué citar casos concretos? ¿Para qué insistir sobre un tema tan tratado? ¿No llegó el Sr. Sol y Ortega a acusar de prevaricación ante el parlamento a una Sala del Tribunal Supremo?

Nada más interesante para la vida de un país que el buen funcionamiento y pureza de su justicia. ¿Se puede decir que en España la justicia funciona bien?

Peligroso es el tema, pues la letra fría del Código puede aplastarnos por falta de pruebas si queremos seguir avanzando. Bueno, pues, será dejar este examen para los togados y los inviolables.

Limitándonos a aplaudir la medida de la creación del Tribunal de honor en la Magistratura y a desear su pronto funcionamiento.

No es posible que el que quiera guardar puro su honor, siga postergado, mientras ve como llevan su carrera a la cumbre o están en los mejores puestos este o aquel otro, que tan amigo fué de Zutano y tan literaria y jurídicamente (!) redactó con arreglo a los caprichos del poderoso Mengano toda una serie de considerandos que se ajustan al deseo de su parte defendida. No se moverán ya Salas por odios y por venganzas. No prevaricarán, amparados en la justicia, otros. Aquel que cometa un delito hurtable a la ley, tendrá que someterse a la sanción inapelable del Tribunal de honor. Ante el tribunal de honor fracasarán el leguleyo, el protegido, el pez escurridizo. Solo vencerá el que tenga honor y lo demuestre.

Funcionen pronto esos Tribunales salvadores, en bien del prestigio de la justicia, en provecho de la mayoría honorable.

A los reclutas del reemplazo de 1920

Substitución del servicio Militar de Africa

POR 450 PESETAS COMO CUOTA UNICA, la Sociedad matriculada y autorizada GARCIA y ARENZANA, de Madrid, garantiza mediante contrato, antes del sorteo de sus respectivas Cajas de Recluta, la Substitución del servicio militar de Africa, a los reclutas que les corresponda servir en aquellos Territorios.

Esta sociedad responde a los Substitutos durante TRES AÑOS, y en el caso que desertara el Substituto, LE REPONE SU PLAZA.

PARA MAS DETALLES, EN CUENCA A

D. Francisco Garrido Cavero

Procurador de los Tribunales, Caballeros, núm. 13.

En Tarancón, a D. ANTONIO FERNANDEZ MENEDEZ, Procurador, y Don PEDRO CARRASCO PÉREZ, en el Registro de la Propiedad.

Reemplazo 1920-21

Substitución del Servicio Militar en Africa

JULIAN DEL MORAL ALBA. Agente matriculado

Emperador Carlos V. número 5.-Toledo

Contratos con las mayores garantías para los interesados la cuota de 450 pesetas, respondiendo de cuantos sorteos tengan que sufrir para Africa.

RECLUTAS: no contratarse sin pedir informes a

José Martínez Sanz

Agente de Negocios

Hurtado de Mendoza, 4, pral. (Ventilla.) Cuenca

Si un hombre va a la cárcel por coger un panecillo, ¿por qué no ha de perder su carrera el que administra justicia y se vende a una de las partes litigantes, o prevarica por ignorancia o por miedo?

Si los Tribunales de honor cumplen con su deber, en España asomará un rayo de luz, beneficioso para la justicia, y moderarán el polvo los que quieren escalar altos puestos políticos para con su influencia enriquecer su bufete.

Nuestro aplauso al señor Ordóñez, que ahora empezará a tener muchos enemigos.

F. FELIU

20 dicbre. 1920.

Crónica Universal

España.—Ha fracasado la huelga general en Barcelona, Valencia y Sevilla.—Ha fallecido el arzobispo de Granada D. José Meseguer.—En Madrid ha sido descubierto un robo de paquetes postales, siendo el autor un ordenanza del cuerpo y su amante.—El gobierno español ha recibido una comunicación de M. Jouhaux, director de la Oficina Internacional sindicalista, protestando de la expatriación de sindicalistas.—Del reformatorio de Santa Rita, se han escapado 90 corrigendos.—En el pueblo de San Lorenzo, próximo a Ibiza ha caído un rayo, matando a dos personas e hiriendo a otras varias.—En Madrid, junto al Ministerio de la Gobernación, ha estallado un petardo sin causar víctimas.—En Madrid se ha celebrado un mitin republicano para presentar los candidatos del partido.—Al salir de la estación de Torrijos, provincia de Toledo, un tren alcanzó el auto que guiaba el capitán de la fábrica de armas, Sr. Azuela, resultando tres heridos leves.

Extranjero.—El aviador italiano Elías Liut, con un aeroplano Ansaldo, ha atravesado por segunda vez Los Andes, mientras reinaba un fuerte temporal de aire y lluvia.—La delegación argentina se ha retirado de la Sociedad de las Naciones.—Los Reyes de Dinamarca han llegado a París, hospedándose en el hotel Meurice.—La represen-

tación inglesa en Irlanda se hace cada día mas brutal.—En New England y Nueva York se ha propuesto la disminución de los salarios, en vista de la crisis de la industria textil.—El plebiscito celebrado en Grecia, ha dado una mayoría extraordinaria a favor del ex-rey Constantino.—Francia ha enviado a España un delegado comercial con el fin de arreglar las cuestiones relativas al pago de los plazos del empréstito de los 450 millones, elevación de derechos de arancel y vino. Se dice que las negociaciones marchan por buen camino.

NOTAS VARIAS

El monte de San Juan de la Peña, sitio nacional: :

Por R. O. publicada en la *Gaceta de Madrid* de 5 de Noviembre pasado, S. M. el Rey, de acuerdo con lo propuesto por el Comisario general de Parques nacionales se ha servido disponer que sea declarado Sitio nacional el monte de San Juan de la Peña, del término municipal de Botaya, en la provincia de Huesca.

El preámbulo de dicha R. O. dice lo siguiente: «El legendario monte Pano, cuna de la epopeya medioeval aragonesa, enaltecido más tarde con el nombre de San Juan de la Peña, guarda entre las bellezas naturales de atractivos paisajes, recuerdos históricos y sentimientos religiosos, del más alto valor espiritual.

El pino, el haya, el pinabete y el fillo, en armoniosa mezcla con otras especies sobre un suelo de variada configuración, prestan sugestivo marco a su austero Monasterio antiguo, que perpetúa una de esas tradiciones en que la poesía y la fe exaltan la piedad de un pueblo, y custodia en sagrado depósito los restos de ilustres reyes de Navarra y Aragón. Sirven además estos árboles, formando espléndido bosque, de grandioso escabel a su nuevo Monasterio, que con mayores alardes de construcción y más amplias proporciones, pregona en la parte alta de la montaña que también las generaciones de la edad

moderna saben rendir culto a la tradición. Con razón ha sido llamado el monte de San Juan de la Peña, la Covadonga aragonesa, y justificado está el fervoroso entusiasmo con que los hijos de aquella noble región lo veneran y han pedido que sea declarado Sitio nacional».

El Consejo provincial de fomento y las repoblaciones de montes

En la última sesión celebrada por este Consejo, el vocal D. Miguel Herráiz y Herráiz, fundándose en que los montes públicos de la provincia para repoblaciones y mejoras contribuyen con el 10 por 100 del valor de sus aprovechamientos desde el año 1877 que se promulgó la ley de repoblaciones, que a ello obliga, y en que dichas repoblaciones afectan a los intereses de la agricultura y ganadería, por los que el Consejo debe velar, y notando que en la mayoría de los montes no se han hecho repoblaciones ni mejoras en los 43 años transcurridos que vienen contribuyendo para ello, solicitó de la Corporación que se estudiara el asunto, y se llevaran a cabo las gestiones necesarias, para averiguar por qué no se han hecho las repoblaciones, y si las cantidades que cada monte ha producido, de los no repoblados ni mejorados, se hallan dispuestas para tal aplicación, y excitar el celo de los Ayuntamientos, para que, velando por sus intereses, no consientan que a los fondos con que contribuyen por el producto de sus fincas deje de dárseles la aplicación que la ley determina.

El Consejo lo tomó en consideración, y pasó el asunto a estudio de la Comisión del ramo de Agricultura.

Noticias generales

Recordamos a los mozos que cumplen 21 años en el próximo, el deber en que se hallan de solicitar en el Ayuntamiento su inclusión en el alistamiento para el reemplazo de 1921.

Damos la mas cordial enhorabuena a nuestro distinguido amigo D. José Martínez Acacio, por su reelección en el distrito de Alcázar, en el que ha obtenido 7.212 votos contra 2.891 que ha obtenido su contrario D. José Fernández Lardreda.

Proclamación de Diputados.—El jueves se hizo la proclamación de Diputados a Cortes, por esta provincia, en la sala de la Audiencia sin incidente alguno y sólo con alguna protesta.

Salieron triunfantes los Sres. Fanjul, Conde de San Luis, Casanova, Sartorius y Silva. Reciban los proclamados nuestra enhorabuena.

He aquí el número de votos. Cuenca. Sr. Fanjul 5.593; Señor Rodríguez 4.210.

Huete. Sr. Conde de San Luis 5.653; Sr. Cuervo 2.689.

Motilla. Sr. Casanova 5.804; Señor Gosálvez 4.393.

San Clemente. Señor Sartorius 4.974; Sr. Cervantes 4.053.

Tarancón. Sr. Silva 8.698; Señor Cervantes 563.

Se ha dispuesto ampliar hasta el último día del mes corriente el plazo concedido a los señores mili-

tares retirados, para declarar la posesión de armas y obtener la correspondiente gufa de pertenencia.

El doctor Stocker, en cuyo sanatorio ingresó el señor Pujol para la curación de las lesiones que le fueron inferidas, participa al Colegio de Médicos de Cuenca, que le ha sido practicada con éxito una operación en la herida que presenta en la región temporal y que se encuentra el herido en mejor estado.

Lo celebramos.

Han sido anunciadas en el Boletín Oficial de la provincia, las vacantes de las titulares de Casas de Fernando Alnsno, Belinchón y Varrá de Rey, que rinden las 5.000 pesetas de ingresos mínimos acordadas por el Colegio Provincial.

La Comisión Provincial ha nombrado médico vocal civil, de la Comisión mixta de Reclutamiento a D. Carlos Ruiz Illescas, y suplente a D. Sixto González. Cesarán en 1.º de enero en esos cargos, los Sres. Acebo y Muela.

La redacción de EL LIBERAL, le desea a sus lectores felices pascuas.

En las pasadas elecciones han votado en Cuenca 1.943 electores de los 2.905 que aparecen inscritos en el Censo de 1919. Descontando los fallecidos, resulta que se han abstenido mas de 900 electores o sea la tercera parte del censo, a pesar de lo activo de la propaganda y de lo empeñado de la contienda.

La Junta directiva del Casino Primitivo de Albacete ha regalado una libreta de ahorro por valor de 25 pesetas a cada uno de los niños y niñas de las escuelas públicas, designados por los maestros como merecedores de tal distinción. Este mismo rasgo generoso tuvo no hace mucho tiempo el Banco de Albacete. Lo publicamos por si quisiera utilizarse el ejemplo.

Se anuncia la aparición de un nuevo periódico político en esta población. Según las referencias que a nosotros llegan será diario y con grandes medios de información. Celebraríamos que se confirmara la noticia por que nos complace todo lo que contribuye al progreso de la prensa conquense.

En la primer quincena del próximo mes, celebrará sesión la Junta de accionistas del Círculo de la Constancia, para la renovación de los cargos de la Directiva que han de resultar vacantes por precepto reglamentario.

En las elecciones de compromi-

PHILIPS

SIN RIVAL

MEDIO-WATIO

EL ALUMBRADO MAS PERFECTO

A MITAD DE COSTE

QUE CON LAS LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO.



Quite de las lámparas de filamento metálico por su consumo exagerado, ya que gastan un 50 a 100% más que la PHILIPS ARGAL y 1/2 WATIO, dando además una luz amarilla. Sustitúyalas Ud. por nuestras modernas lámparas PHILIPS ARGAL y 1/2 WATIO.

De venta en todos los buenos establecimientos y centrales eléctricas.

Al por mayor - ADOLFO HIELSCHER - Almacén de material eléctrico - Madrid - Marqués de Cubas, 10 -

sarios en la capital habrá dos candidaturas en lucha, cosa que no ha sucedido en ocasiones anteriores. Parece ser que con una de ellas no están muy conformes los mismos que han de apoyarla.

El Ayuntamiento de Salvacañete está recibiendo muchos plácemes por sus acuerdos para honrar la memoria de los ilustres maestros D. Felipe Ruiz Rodilla y D. Manuel Perea Vidal, que tanto trabajaron en pro de la cultura de la provincia y especialmente de aquel pueblo que hoy les dedica el justo homenaje de su recuerdo.

A pesar de los rigores de la temperatura no se encienden la mayor parte de las noches las chimeneas de las salas de espera en la estación del ferrocarril. Un sencillo aviso, que pasará a los jefes del Sr. Gobernador bastaría para corregir el defecto y se lo agradecerían cuantos se ven obligados a padecer las consecuencias del olvido.

Parece ser que se ha iniciado la desorganización en el partido cervantista de Tarancón tan fuerte y unitario en tiempos no lejanos. De ser cierto lo que nos comunican, en plazo breve pasará a la historia el partido que durante varios años tuvo la dirección en los asuntos políticos del distrito.

Continua saliendo con gran retraso a diario, de la estación de Aranjuez, el tren misto que debía llegar a Cuenca a las 16,10. Es imperdonable que de la estación de partida salga todos los días tarde ese tren porque así le plazca a los encargados de su despacho. No hace muchos días, a la hora de salida reglamentaria, se ignoraba si habría máquina útil para conducirlo.

Según rumores que ayer circularon, aún se aumentará la lista de los candidatos a las senadurías, con el nombre de otro independiente al que apoyarán elementos de indiscutible importancia.

Publicaciones

Instituto de electricidad y mecánica aplicadas de Barcelona.

La Universidad Industrial de Barcelona, atenta siempre a fomentar de la manera más eficaz el desenvolvimiento industrial de nuestro país, ha constituido diversos grupos y tiene en trámite la constitución de otros varios de enseñanza tecnológica y de carácter especializado hasta los pormenores de la práctica manual. Estas escuelas son un feliz y necesario complemento de las de Ingeniería; pues sabido es que ha llegado ésta, modernamente, a un desarrollo tan extraordinario, que parece

materialemente imposible atenderla en cursos generales con la minuciosidad tecnológica necesaria para que el industrial pueda ponerse de inmediato en marcha con el taller y con las obras.

La Universidad Industrial ha creado ya las escuelas de Tejidos, Tintorería, Química aplicada, Electrotécnica y Mecánica, y piensa montar las de Hidráulica, Obras, Mecánica de precisión, Óptica, Ferrocarriles, Telegrafía, Navegación y Construcción de buques, Minería, etc.

Las escuelas de Electricidad y Mecánica, así como las que en el porvenir se organicen de las mencionadas en el párrafo anterior, formarán en conjunto el «Instituto de Electricidad y Mecánica aplicadas», que viene descrito en el número 357 de la revista IBÉRICA, en un artículo del ingeniero señor don Joaquín Pericas, con numerosas ilustraciones. Su objeto es la instalación de laboratorios de trabajo y de ensayo, donde puedan industriales y alumnos hacer prueba de las máquinas y materiales que reciban o de los que ellos mismos fabriquen, donde dispongan de un instrumento serio de comprobación del propio progreso y del de otros países, donde puedan hacer un estudio de los problemas industriales de nuestra patria y mantener viva la actividad intelectual de los citados campos.

Mercurios

Valencia. — El mercado triguero acusa acentuada flojedad, llegando a pagar por partidas alrededor de los 108 reales fanega.

Aun cuando la oferta pretendió mantener el precio de los 113 y 114 reales, no pudo contener la baja, pues a dichos precios no encuentran compradores, bien por tener sobradas existencias en sus almacenes, o bien esperando conocer el desarrollo del negocio triguero, difícil de prever en tanto el problema de los transportes ferroviarios no se normalice y se vayan conociendo los efectos de las importaciones.

La harina integral cotiza oficialmente a 80 pesetas los 100 kilos. En el mercado libre cotizan: harina selecta, a 92 pesetas los 100 kilos; buenas, a 91; corrientes, a 90, y segundas buenas, a 89.

Centeno cotiza a 90 reales; cebada, a 61; algarrobas, a 63; avena, a 40; yeros, a 69.

En Medina cotiza el trigo de 108 a 110 reales fanega; cebada, de 72 a 73, y algarrobas, de 69 a 70.

Burgos. — Trigo áliga, a 120 reales fanega; mocho y rojo, a 100; centeno, a 82; cebada, a 62; yeros, a 75; avena, a 40.

Zamora. — Cotiza el trigo a 112 reales; cebada, a 66; centeno, a 92; avena, a 50; guisantes, a 63, y garbanzos, a 240.

Palencia. — Trigo, a 115 reales las 92 libras; cebada, a 60; centeno a 90; avena, a 40; yeros, a 73; titos, a 67; guisantes a 80, y habas, a 85.

León. — Trigo, a 116 reales fanega; centeno, a 88; cebada, a 72, avena, a 48; garbanzos, a 216, 240 y 268, según clase y tamaño; alubias blancas, a 260; ídem pintas a 224.

Salamanca. — En Peñaranda cotiza el trigo de 114 a 116 reales fanega; cebada, de 65 a 68; centeno, de 88 a 90; algarrobas, de 70 a 71; guisantes, de 84 a 85.

Ávila. — En Arévalo se vende el trigo a 112 reales; centeno, a 88; cebada, a 65; y algarrobas, a 72.

En Piedrahíta se paga el trigo a 120 reales; centeno, a 84; cebada, a 71, y algarrobas, a 74. Alubias, a 220; garbanzos superiores, a 250 reales fanega; regulares, a 130, y menudos, a 120.

Cuenca: Imp. de F. Viejobueno

DICIEMBRE DE 1920

ACADEMIA FERNANDEZ REYES

PARA INGRESO EN CORREOS

dirigida por

Don Luis Fernández Reyes

Oficial 2.º, Habilitado de la provincia

— con la cooperación de profesorado técnico competente —

— HONORARIOS DE CONSULTA Y MATRICULA. De ocho a diez y de dos a cuatro —

Anunciada convocatoria de 700 plazas

(Gaceta de 16 de noviembre)

Preparación con arreglo al nuevo programa

Informes gratuitos, gestión de documentos y presentación de solicitudes; instancias de previo hasta el día 5 del corriente; de oposición hasta al 7 de Enero.

Listas de aprobados a disposición de quien las solicite.

— General Lasso, 13 y 44. — CUENCA —

Montepío Nacional de Aseguradores

BARQUILLO, 23 Y 25

Madrid

La prensa de Madrid refleja el entusiasmo de los aseguradores al contemplar como responden las Compañías tanto nacionales como extranjeras a las invitaciones de la Junta directiva del Montepío demostrando que la cultura y el altruismo de esta Corporación, son superiores a todas las organizaciones similares.

Los fines del Montepío Nacional de Aseguradores son: crear modestas jubilaciones, socorros en caso de enfermedad, pensiones para viudas y huérfanos, auxilios para las familias en caso de fallecimiento, etc., etc.

La lista de honor de donantes se está formando y ningún asegurador que se estime en algo puede faltar en ella.

Se hallan de venta

UN CAMIÓN berliet, cuatro toneladas. Estado completamente nuevo. Con toldo y bandages nuevos. No ha rodado. Último precio, 14.000 pesetas.

DOS CAMIONES Berliet, 5 toneladas. Con toldo enteramente nuevo. Con certificado de la Fábrica. Último precio, 19.000 pesetas.

TRES CAMIONES Berliet, 5 toneladas. Enteramente nuevos. Con certificado de la fábrica, torno, plataforma, cuerdas y demás utensilios para cargar bocoyes. Último precio, 20.000 pesetas.

Para tratar dirigirse a D. Federico Viejobueno, en Cuenca.

El dinero gastado

en la adquisición de la

Harina Lacteada Nestlé

hay que darlo siempre por bien empleado. Es el mejor alimento para niños, que vuestro dinero puede procuraros. Dado el elevado precio que hoy tiene la leche y el azúcar, realizareis una economía alimentada a vuestro hijo con la harina lacteada Nestlé. Pedid nuestro folleto ilustrado «Sobre la alimentación de los niños y cuidados» que deben aplicarse a la

Agencia de la Casa Nestlé Sevilla

Representante

Se solicita para la venta en comisión en la Capital y pueblos de esta provincia de los artículos siguientes: Aparatos pesadores. — Cajas de Caudales. — Correos. — Herramientas de todas clases. — Instrumentos Científicos. — Maquinaria en General. — Maquinaria Agrícola. — Material para Construcciones Eléctricas. — Material para Ferrocarriles. — Material para Minas. — Piezas para Fábricas de Cemento. — Aceros y Lingotes de Hierro y Estando. — Breas y Carbones.

Los solicitantes se servirán dirigirse a Don Mariano Galiana Fernández, Calle de Tetuan n.º 26 Madrid. —acompañando a la solicitud noticia de sus relaciones comerciales en la provincia y Referencias.

REEMPLAZO DE 1920

Arturo Collada Aguilár, sucesor de Manuel Castañera e hijos de Vidal Collada.

A, entre matriculado para sub替uciones, permutas para el ejército de Africa y establecido en Madrid, calle del Barquillo, 20, principal.

Operaciones antes del sorteo en las Zonas y en los Ayuntamientos.

Para informes en Cuenca: Herreros, 3, Tarancón: Ignacio Sánchez.

Substitutos voluntarios para Africa admítense, buenos preñios. Herreros 3, principal.

Auto-Transporte Conquense

Transportes por Auto-Camiones. Se admiten cargas de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofes dentro de carretera.

FELIX SAIZ

Fábrica de Harinas

CASA PICAZO

CUENCA Y TARANCÓN

Temporada de invierno de 1919

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS DE TEJIDOS.-CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ULTIMAS NOVEDADES en Lanería y sedería para vestidos, Panas, Terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para Abrigos de Señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en piezas por metros y distintos modelos de Abrigos para señoras y niños, en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS de Madrid, y NEW-ENGLANG de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en pañería de color y negro. Gabanes confeccionados. Pellizas e Impermeables.

Sastrería a la medida.—Cortador de primer orden

Primera casa en Camisería —Corbatería y Géneros de punto.

LA AMUEBLADORA

DE

FELIX NAVARRO

Almacén y despacho

Calle de la Baza, 18

Talleres

Puente de Palo

CUENCA

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilos.—Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y silleras.—Colgaduras, divanes y tapicería.—Centros y percheros.—Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales

HIDRAULICA CONQUENSE

MOSÁICOS - CEMENTOS PÓRLAND. — PAVIMENTACIONES

Una racional dirección artística; el empleo de los mejores materiales conocidos; la competencia técnica del personal de talleres y los modernos procedimientos que se emplean en la fabricación, hacen que cada uno de los diferentes productos de esta casa, constituya una especialidad en gusto y perfección; aunándose así, lo práctico por su durabilidad y buen resultado, con lo agradable, por su vistoso efecto.

He aquí el secreto de nuestro éxito.

Toda la correspondencia al Administrador de HIDRAULICA CONQUENSE.—CUENCA.

JUAN CORRECHER

Maderas de Cuenca para construcción y envases

TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES

SERRERIAS MECANICAS Y ALMACENES

MADRID ARANJUEZ CUENCA

Paseo de las Yserias, 9 Junto a la estación Junto a la estación
Oficinas: Blanca de Navarra, 7. MADRID. Tel. 296



Un invento maravilloso para engordar y tener fuertes y sanos toda clase de animales

POLVOS-DINAMO

(MARCA REGISTRADA)

INSTRUCCIONES PARA SU USO

En los cerdos principalmente se obtienen resultados nunca vistos. El gasto es tan pequeño que más no cabe de cinco a diez céntimos diarios!

Los POLVOS-DINAMO son completamente inofensivos, se componen de sustancias vegetales que no son nocivas. Cantidad que debe tomarse en cada comida o pienso. Cada buey, mulo y caballo, una cucharada. Cada diez gallinas, pavos y conejos, una cucharada. Cada veinte pollitos, etc., una cucharada. Cada cerdo, ternera y oveja, una cucharada. Cada cuatro cerditos, cabritos o corderitos, dos cucharadas. Los POLVOS-DINAMO se pueden mezclar

con toda clase de comestibles y debe tenerse en sitio donde no haya humedad.

NO FIARSE DE LAS IMITACIONES!

Precios de venta al público en toda España: Paquete de un kilo, 3,75 pts; Paquete de medio kilo, 2 pts.

Puntos de venta: En todos los Romeríos de comestibles del mundo y Droguerías.— Para pedidos dirijanse a los Almacenes Jorba, Manresa.—(Pídase su Revista General Ilustrada gratis).— En Cuenca, todos los comercios principalmente FARMACIA Y DROGUERIA DE MONTERO.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces

Matías López

Son los mejores del mundo

PEDIDOS

en todos los ultramarinos y confiterías

Doctor VALOQUIA

Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreo. Ex-Médico del Hospital de San Juan de Dios de Madrid. Agregado a la Escuela Nacional de Medicina de México e incorporado al The Board of Medical Examiner of The State of California, Berkeley, Estados Unidos.

Ofrece a su numerosa clientela su residencia y consulta particular en

MADRID: Plaza de Santo Domingo, 11

¿QUIERE LISTED COMPRAR

Bicicletas, motocicletas, automóviles y autocamiones?

Dirigirse a la imprenta de este periódico

COLEGIO PENSION - PALAFOX

Caballeros, 17.—CUENCA

Este centro cultural, el más antiguo de la provincia, el más económico y el de enseñanza Física e Intelectual más perfecta, como lo demuestran sus excelentes resultados, actuará durante las vacaciones estivales con clases de repaso y preparación y asegura reformas utilísimas para sus alumnos, tanto en lo material como en lo intelectual mejorando el edificio y ampliando el número de sus competísimos profesores para el próximo curso de 1920 a 1921.

Pídanse detalles y reglamentos a su director,

D. Antonio Benítez Poveda

Banco Vitalicio de España

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

CAPITAL SOCIAL.	Pesetas	15.000.000,00
CAPITAL DESEMBOLSADO.	"	3.750.000,00
RESERVAS en 31 de diciembre 1919 comprendidos los reaseguros.	"	49.987.171,75

PAGADO a los asegurados hasta 31 de diciembre 1919.	Pesetas	90.420.163,82
---	---------	---------------

Esta «Sociedad» se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio Social: Rambla de Cataluña, 18 y Cortes, 63
BARCELONA

Subdirector en Cuenca: José Echevarría. Solera, 8 pral.

SE VENDE la farmacia única de Minglanilla, para tratar dirigirse con sello a su dueño, el farmacéutico D. Eduardo Tamo.—Urge por precisar el ausentarse

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal; 53 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL
Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 38



LA GLOSEPEDA

SE EVITA Y CURA CON EL ANTIGUO Y CONOCIDO DESINFECTANTE

ZOTAL

Motores y Gasógenos CROSSLEY

(3)

Los mejores del mundo —: Más de 3.500 instalaciones funcionando en ESPAÑA.—Motor a gas CROSSLEY.—Motor a gasolina CROSSLEY.—Motor a aceite CROSSLEY.—Gasgenos CROSSLEY para consumir toda clase de combustibles.

DETALLES GRATIS

CRAN VÍA 1 APARTADO 584 MADRID

TRIUMPH

Motocicletas - Bicycles - Side-cars

ACCESORIOS

PASEO DE RECOLETOS, 14.—MADRID

CAZADORES

Para cazar con derecho y tranquilidad es necesario matricular las escopetas con la correspondiente guía de posesión que vale 25 pesetas y esto bajo la multa de 250 pesetas (Real orden 15 de Septiembre

de 1920) este impuesto o guía no es como muchos han creído para un sólo año es para mientras dure el arma, no matriculéis pues escopetas que por su defectuosa falsificación o mucho uso no os sirvan para nada; pedid primeramente prospectos y luego escopetas especiales que cui-

dándolas bien os durarán toda vuestra vida a los Fabricantes de Armas

Crucelegui Hermanos

LOGRONO

Miles de armas de todas clases servidas a cada una de las provincias de España, primeros premios en cuantos tiros de pichon se han presentado sus escopetas.